
“ 一 铺 养 三
代”，长期以来，做
个“包租婆”“包租
公”受到不少市民
的推崇。记者发
现，近年来，我市
大街小巷出现不
少店面长期空置
的现象。

商 业 兴 旺 发
达，是一个地方社
会经济具有生机
活力的一项重要
指标。店面长期
空置，明显不利于
商 业 的 发 展 兴
旺。这些店面为
何长期空置？如
何让这些店面租
出去活起来？近
日，记者就此进行
了一番探访。
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“三吴都会，钱塘自古繁华”。杭州武林商圈历来是商贾云集之地。不论武林商圈如何更新迭代，杭州的商业中心从来都是

武林。

一代代武林人通过吸引优质项目落户，推动商圈升级，搭建武林商圈企业联盟，商家间资源共享、互通有无、抱团发展，

造就了“千亿武林”长盛不衰的奇迹。

我市商业可借鉴武林商圈的成功经验，释放商家的优势条件，优化商业经营环境，培育浓厚商业氛围，强强联合促发展，

才能尽量释放商业价值。

租金谈不拢，店面长期空置伤到谁
——追问我市商业经济现象系列报道之二

记者在南苑路、华溪北路、东

塔路、巴黎商街等地走了一圈，发

现很多沿街店面关着，店门上贴

着“旺铺招租”广告纸。曾几何

时，上述黄金地段的店面，店主抢

着租，可谓一铺难求。

五金广场附近的店面很多租

给金融机构，那里一度被称为“永

康金融中心”。由于交通便利，不

少老年投资者喜欢每家金融机构

走一遍，哪家基金收益高选哪

家。前些年，因租金谈不拢，一家

金融机构只好迁址。几年下来，

原址一直没有迎来新商家。

其实，这样的现象在我市有

不少。溪中路原有一家小有名气

的茶馆，也因与房东租金谈不拢，

只得搬离。而原址也是长期没有

新店入驻。金胜路有一家生鲜实

体店，因租金上涨，将在下月上旬

搬迁。

“房东都不愿意签长租约，看

到行情好就要涨价，太随意了。”

我市艾尚美术培训机构经营者应

先生告诉记者。他将在 5 月份与

房东谈续租事宜，如果房东上涨

租金，他就只能另择新址了。

黄金地段的店面大量空置，

主要原因是高租金让很多店主望

而却步。中小店主的承受能力较

差，眼下又面临“营收减”“高租

金”双重困境，不得不转移阵地或

歇业。店主生意难以为继只好关

门，房东却坚持不愿降低租金，店

面自然就长期处于空置状态。

黄金地段的店面
为啥长期空置

□记者 舒姿

南苑路有不少空置的店面

记者了解到，不少店面长期空置，

房东也不降价想办法租出去。难道房

东不心疼钱吗？

市民陈先生从事房产中介。从业

20 余年来，为客户搭线出租房屋、店面

等也是他的一大业务。他告诉记者，

尽管目前一些店面空置时间较长，但

房东并不愿降价出租。前些年，他们

通过租金获益颇多，眼下并不担心店

面空置。他们担心的是下调租金会影

响店面估值，日后恐无法高价出租或

卖出好价钱。所以，房东宁愿守着自

己的心理价位等待时机，也不愿意直

接降价出租店面。

另外，房东之间存在对比心理。

比如，两间店面只相隔 500 米，如果租

金相差较大，租金低的房东就有想法：

“ 他 能 租 10 万 元 一 年 ，为 什 么 我 不

能？”这时店主提出续约，这位房东自

然就会提出涨租金。如果双方谈不

拢，这位房东很可能宁愿店面空置也

不愿出租。

近些年，我市房产项目层出不穷，

店面越来越多。店面投资客买店面的

时候价格就贵，店面出租时租金自然开

得较高。作为投资者，他们主要为了盈

利。于是，他们宁愿店面空置等到行情

好再出租，也不愿趁早降价出租。还有

一部分房东常年保持“好店面不愁租”

的心态，不会根据市场行情调整租金，

只会死守心理价位。

近年来，在电商、新零售冲击之

下，我市传统实体店积极转型，适时回

应市场需求，力争挽回颓势。比如，绿

创生鲜实体店择址居民小区密集的地

段经营，安居苑、紫荆苑、田园小区、锦

绣江南小区的居民早已习惯来此购

物，客源稳定，生意红火。可就是因为

续租租金没有谈拢，该实体店要大费

周章找新址，周边居民从此少了家门

口的购物便利店。

经过一轮轮洗牌，能生存下来的

店主，都是有实力、有经营能力的强

者。但因租金过高等因素影响，他们不

得不另寻新址，实在让人惋惜。

房东坚守自己的心理价位

不可否认，电商的兴起改变了大众

的消费观念和习惯。大到家电手机，小

到衣服食品，网购更具有便捷性。不

过，实体店还是有生存下去的空间，一

些需要面对面服务的行业，只要店主定

位准确，盈利基本没有问题。

记者调查发现，有几种商业门店一

直在增加。便利店，一般在小区周边都

会有一家，日常必需的生活用品、生鲜、

食品等应有尽有。实体药店的一些功

能是电商无法代替的，比如常见的处方

药，市民习惯就近购买。银行网点，每

天咨询办理相关业务的人依然很多，存

款、贷款、房贷等业务，也是网络无法代

替的。房产中介门店，小区周边基本都

会有一两家。餐馆，餐饮业仍是当前实

体经济不可或缺的一部分。另外，教育

培训、美容美甲、美发等需要面对面服

务的行业，各小区附近都有。

我市一位商界人士告诉记者，房东

不要把店面租金定得太高，只要给店主

一定的盈利空间，双方是可以长久合作

的。店面有生店和熟店之说，从生店变

为熟店需要一段时间。一家店开了一

两年，有了一些固定客源，收支开始平

衡，房东就迫不及待涨租金，难免会吓

跑店主。其实，房东和店主是利益共同

体，在租金定价方面，可参考“低值到中

值再到高值”进行考量。一家店的成熟

时间大约为 6 年。前两年租金，建议房

东取低值。后面四年，房东应参考经营

现状来决定租金。

我市大多店面正在经历转型阵痛，

房东不应一味涨租金，透支店面价值，

变相让店主、消费者买单。商圈成熟、

商业兴旺，需要房东、店主、消费者共同

维护，缺一不可。在波诡云谲的市场行

情中，房东和店主应该努力寻找到一个

供求平衡点，需要大家抱团取暖，共同

呵护身边的商业经济。

房东店主应该找到一个平衡点

□记者手记 尽量释放商业价值

待租的店面

增添一双公筷

，增加一份安全

。
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